

**EL REBELDE
EN LA CLANDESTINIDAD**

ORGANO OFICIAL DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA



MAY.
1984
Nº
209





EDITORIAL

UNIDAD Y MOVILIZACION

“ Con la unidad, con las masas, con las armas: ¡Venceremos! ”: las claves del camino democrático-revolucionario levantadas en la consigna propuesta por el MIR, se hacen cada día más certeras e impregnan la conciencia de los más vastos sectores sociales y políticos que luchan consecuentemente por la democracia.

La unidad social y política de las fuerzas democráticas y su lucha en todos los terrenos contra el régimen opresor siguió dando valiosos pasos adelante en el mes que culminó en el multitudinario y combativo acto del Primero de Mayo en el Parque O'Higgins. Yello, a despecho de la escalada represiva de la dictadura y de las engañosas propuestas con que sus partidarios pretenden enredar a la oposición. Una vez más se ha comprobado que las cartas jugadas por la dictadura son la represión y el engaño.

En efecto, la escalada de represión y violencia institucional del régimen de Pinochet tomó nueva fuerza desde las vísperas del 27 de marzo, al decretarse nuevamente el estado de emergencia. Más allá de cínicas declaraciones formales y del cambio de gabinete, la pseudo-apertura desarrollada dentro de los esquemas del "plan político" encomendado al Ministro Jarpa, se diluye cada vez más por la presión de quienes sólo confían en una camisa de fuerza y represión para contener el ascenso de las luchas y demandas del pueblo chileno. Indudablemente, se cierne sobre nuestro país la amenaza de una mayor violencia asesina por parte de la dictadura.

Los Consejos de Guerra, las peticiones de pena de muerte que en estos días se han extendido a otra decena de combatientes democráticos; las expulsiones de los compañeros Jaime Insunza y Leopoldo Ortega; la detención del director de la revista "Análisis" y la embestida frontal contra la libertad de prensa; las nuevas restricciones a la libertad de reunión; el secuestro, apaleo, baneo y detención de estudiantes, incluso en el interior mismo de las universidades, por parte de Carabineros; los allanamientos al CODEPU y detención de varios de sus dirigentes; la persecución y relegación de decenas de dirigentes sindicales, poblacionales, campesinos y estudiantiles; las agresiones físicas contra personeros democráticos; el asesinato de un niño, el maltrato y detención de centenares de manifestantes el Primero de Mayo; el incendio de locales parroquiales y el desmantelamiento de Radio Talcahuano, no son sino parte de la cadena interminable y ascendente de la violencia desatada por el régimen.

Como diversos sectores han señalado, esta escalada represiva ha sido la respuesta del gobierno al llamado de las más altas autoridades eclesióásticas y de la masonería a un acuerdo de las fuerzas sociales y políticas interesadas en avanzar hacia la democracia plena. No es, pues, antojadizo sino estrictamente realista el descartar al gobierno de cualquier acuerdo que pretenda una verdadera democracia. No sólo no existe de su parte ninguna disposición real a "capitular" -según expresión del propio dictador- sino que está dispuesto a bañar en sangre al país con el objeto de impedir que el pueblo recupere sus libertades democráticas y haga valer sus derechos e intereses en un régimen que lo represente verdaderamente.

Consciente de esta incapacidad para cualquier diálogo, el régimen alentó a sus partidarios políticos a "confederarse" para levantar una alternativa capaz de surtir el efecto engañoso que sus propios cantos de sirena ya no tienen. Ha surgido así el llamado "Grupo de los 8", que no es sino la vieja derecha política -maquillada como fuerza "independiente" del gobierno y de "centroderecha"- y que conforman los principales promotores del golpe militar que han apoyado invariablemente al régimen hasta el día de hoy. Estos viejos cómplices y coautores de todos los crímenes contra el pueblo que

han tenido lugar en Chile en los últimos 10 años, se aprestan ahora a intentar un nuevo servicio a la causa de la permanencia y de la estabilidad -cuestionada- del régimen de Pinochet. Para ello, han levantado una propuesta de "salida política" que pretende interesar a la AD en un "acortamiento de plazos" dentro de los esquemas de la Constitución de 1980 y que mantendría a Pinochet en el Ejecutivo hasta 1989, entre -gando cuotas menores de poder político a las fuerzas que acepten enmarcarse dentro de tal institucionalidad. Esta pretendida "salida a la brasileña", tiene por objetivo de fondo lograr engañar a los sectores democráticos de la AD, además de aislar y excluir de la escena política a la Izquierda, en particular a las fuerzas agrupadas en torno al MDP, con el consentimiento de la AD.

Existe, entonces, una coherencia en la maniobra de la dictadura y de la fuerza política de sus partidarios. Mientras la represión se descarga implacable sobre el pueblo y sus organizaciones democráticas, la derecha promueve conversaciones "entre caballeros" para subordinar a un sector de la oposición y despejar sin escándalos el camino de la continuidad del régimen.

Sin embargo, al interior de la AD han comenzado a manifestarse contradicciones en forma abierta a partir de la ambigüedad de algunos planteamientos de sus dirigentes. Tal rasgo, presente en la propuesta democrática presentada al país, se ha prestado para confusas interpretaciones y, de hecho, ha permitido que representantes de la derecha republicana y de los sectores más derechistas de la DC inicien conversaciones estables con el Partido Nacional y otros sectores incondicionales al régimen. Ello ha generado un total rechazo de los sectores auténticamente democráticos de la DC, de la Socialdemocracia -que incluso sufrió la expulsión de un grupo que postulaba un mayor acercamiento al MDP-, del Partido Socialista y del Partido Radical, que participan en la AD y que se sienten traicionados en la búsqueda de un verdadero Acuerdo Democrático Nacional que una a todas las fuerzas de oposición que realmente aspiran a la democracia y a la libertad para Chile y su pueblo. Los sectores democráticos y revolucionarios de toda la oposición no pueden sino apoyar y respaldar la actitud consecuente de estos sectores de la AD, a la par de continuar impulsando la más amplia y profunda movilización social. Y en el último mes, la lucha democrática y antidictatorial de los sectores populares tuvo fuertes avances, pese a todos los esfuerzos por contenerla.

LA LUCHA POPULAR

Las movilizaciones estudiantiles que siguieron a la protesta del 27 de marzo y que remataron con la realización del Paro Estudiantil del 12 de abril, marcaron con su fuerza y combatividad la primera quincena del mes y se convirtieron en un ejemplo para el conjunto del pueblo que continuó profundizando su unidad, su organización y su lucha con un norte preciso, a corto plazo: el Paro Nacional Obrero y Popular.

Las movilizaciones antirrepresivas, cuyos puntos altos fueron las ocupaciones de los templos de San Francisco en Santiago y de la Catedral de Valparaíso por decenas de luchadores de los Derechos Humanos, también repuntaron en el curso de estas semanas. Ellas se extendieron a manifestaciones sectoriales contra la represión como la huelga de hambre de los periodistas de varias revistas democráticas sometidas a censura, la toma del Instituto de Historia de la UC por sus alumnos que permitió liberar de la represión a dos estudiantes secuestrados y torturados, y la huelga de hambre que un grupo de trabajadores mantiene en El Teniente para exigir la revocación de su despido a raíz del paro del cobre de junio del 83.

Un elemento valioso en el enfrentamiento a la represión es el alto grado de consenso alcanzado entre las fuerzas sociales y políticas democráticas y de la oposición para no caer en el juego de la dictadura, que mediante la represión selectiva pretende dividir para reinar. El pronunciamiento unánime y solidario contra los Consejos de Guerra por parte del CNT, de la Iglesia Católica, de personeros del Poder Judicial, de sectores de la DC y de la Socialdemocracia, así como de todos los partidos de la Izquierda y de múltiples organizaciones populares y democráticas encabezadas por el CO DEPU, constituye una expresión unitaria que nuestro pueblo y nuestro Partido saben valorar. La misma reacción provocó las expulsiones de los compañeros Jaime Insunza y Leopoldo Ortega y la represión a los medios de comunicación de la oposición, haciendo causa común frente a la ola de violencia institucionalizada del régimen.

Superando los obstáculos represivos que llevaron a su postergación y las vacilaciones de sus miembros menos firmes, el CNT llevó adelante la esperada reunión amplia con los dirigentes sindicales de base y acordó una línea de movilización concreta que respondió en gran medida a las expectativas del conjunto del movimiento obrero y popular. Ello reafirmó la necesidad de que el CNT, como cabeza convocante de la movi-

lización social, se fortalezca con un proceso de democratización de sus estructuras. El surgimiento de Comandos Regionales y Comunales de Trabajadores en el último semestre, a iniciativa de los trabajadores de todo el país, ha multiplicado la fuerza y capacidad de movilización del CNT y está desarrollando una amplia vinculación orgánica de sus instancias ejecutivas con las bases, que es la mejor garantía de la solidez del movimiento. El papel resolutivo que han tenido las asambleas ampliadas con los dirigentes de base y el peso que ha ido tomando el Consejo de Federaciones y Confederaciones en el seno del CNT son otros avances cuyos resultados inmediatos se han hecho sentir y que, por lo mismo, se hace necesario consolidar.

Sin duda, esta síntesis de los avances del pueblo en su lucha antidictatorial debe incluir el gran desarrollo de la lucha y la organización miliciana y armada de nuestro pueblo. La emergencia, junto a las Milicias de la Resistencia Popular, de otras organizaciones milicianas como el Frente Patriótico Manuel Rodríguez, las Milicias Socialistas y Lautaro, y -más recientemente- de las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular, se ha traducido en un salto cualitativo del accionar armado, que la dictadura no ha podido ocultar, en medio del alborozo popular y del terror de los patronos y del régimen que los ampara. Nuestro Partido, que durante años impulsó solitariamente el desarrollo de la organización y la lucha popular en este campo fundamental del enfrentamiento con un régimen que sustenta su dominación básicamente en el ejercicio de la más brutal violencia institucionalizada, no puede sino saludar con emoción revolucionaria la insurgencia de estos nuevos destacamentos armados del pueblo, a cuya cabeza reconocemos también el esfuerzo de otros partidos de la Izquierda y, en particular, del Partido Comunista y del Partido Socialista que dan así un nuevo paso en la lucha que fortalece al conjunto del movimiento antidictatorial.

Al mismo tiempo, es preciso advertir al pueblo que se mantenga alerta frente a las provocaciones de las fuerzas de seguridad del régimen que han provocado autoatentados en que han resultado heridos hijos del pueblo y que también se han infiltrado en algunas movilizaciones de masas para incentivar la destrucción indiscriminada de bienes públicos. Estas acciones persiguen el único objetivo de desprestigiar y desvirtuar la legítima defensa del pueblo ante la violencia irracional del régimen. La actividad miliciana y de autodefensa de las masas está orientada a proteger las luchas populares frente a la brutal represión y a atacar los pilares de sustentación de la dictadura: el poder económico del Estado y de los grandes grupos monopólicos, y su capacidad represiva y terrorista. Los destacamentos milicianos y armados sólo están destinados a enfrentar a los enemigos irreconciliables del pueblo.

EL PRIMERO DE MAYO Y PROYECCIONES

El discurso del presidente del CNT en el marco unitario y combativo de la concentración con que el pueblo conmemoró el Primero de Mayo redondeó una propuesta que interpreta cabalmente las aspiraciones y demandas de las más amplias masas populares. En primer lugar, un petitorio de reivindicaciones inmediatas que recoge las exigencias más urgentes y sentidas del mundo obrero y popular. En segundo lugar, el llamado a los trabajadores a formar una "mesa de concertación social" con participación de pobladores, estudiantes, profesionales, transportistas y comerciantes, así como de otros sectores populares; que se encargue de establecer una línea de movilización conjunta en pos de los comunes objetivos que animan la lucha popular y, por sobre todo, encaminada a terminar con el régimen dictatorial. Se impone, al respecto, transformar este llamado en un vigoroso proceso de conformación efectiva de las coordinadoras de masas a todo nivel -nacional, regional y comunal- tomando como columna central los Comandos de Trabajadores y las Coordinadoras de Organizaciones Populares que ya existen. Y en tercer lugar, el llamado a la Jornada de Protesta Nacional para el 11 de mayo y al Paro Nacional en un plazo de 90 días, cuya preparación ya asume el conjunto de las organizaciones democráticas y populares que piden una pronta fijación de la fecha del Paro.

Gran parte de la oposición ha coincidido en rechazar toda posibilidad de diálogo con la dictadura y manifiesta un acuerdo cada vez mayor de avanzar hacia un Acuerdo Democrático Nacional entre las fuerzas políticas y sociales verdaderamente democráticas, cuyos consensos prácticos ha ido revelando la misma lucha antidictatorial. Este acuerdo se impone entre todos los que anhelamos el derrocamiento de la dictadura y la instauración de un gobierno provisional democrático, la convocatoria a una Asamblea Constituyente, la aplicación de un programa cuyas bases están en la propuesta del MDP y el impulso unitario de la movilización antidictatorial para alcanzar estos objetivos.

¡SOLO LA LUCHA NOS HARA LIBRES!



LA LUCHA ESTUDIANTIL

Como ya venía ocurriendo en los años pasados, en lo que va de 1984 la lucha de la juventud universitaria ha sido un componente fundamental de la movilización antidictatorial en desarrollo. El nuevo nivel que está alcanzando la lucha de masas se percibe también, con características propias, en el ámbito de los centros de educación superior. Discernir las dinámicas que atraviesan el estado de ánimo de la comunidad universitaria y la situación concreta de su lucha, es de gran importancia para la resistencia y para la corriente democrática independiente por ella alentada en el seno del movimiento estudiantil, enfrentada a la exigencia particular de conquistar la hegemonía dentro de este movimiento y de garantizar así el curso democrático-revolucionario.

"Por la Universidad, la Democracia y los Derechos del Pueblo", proclama la consigna que la UNED ha levantado ante la coyuntura crítica que vivimos. No en vano la plataforma de lucha que precedió el reciente Paro Nacional Estudiantil exigía el retorno a la democracia, el fin de la represión y la salida de los rectores-delegados. A estas demandas generalizadas y prioritarias, se acompañan las denuncias por la baja calidad académica y la falta de recursos para la investigación, así como el movimiento en contra del autofinanciamiento y en pro del no pago de los aranceles de matrícula y por el incremento del bienestar estudiantil, que han dado lugar a diversas iniciativas de movilización parcial. Es de primordial importancia que los sectores de vanguardia del movimiento estudiantil, en la actual coyuntura, liguen estrechamente su actividad a estas problemáticas y levanten ante ellas propuestas concretas de solución alternativa.

Es preciso, en este sentido, superar las tendencias a circunscribir la agitación y la actividad a la mera denuncia política global. Si bien aspiramos a un movimiento estudiantil profundamente comprometido con la lucha antidictatorial y entendemos la íntima relación de la crisis universitaria con la crisis nacional y, por lo tanto, proclamamos una orientación política para su lucha; no debemos descuidar la canalización - mediante peticiones concretas - de las demandas reivindicativas propias del ámbito universitario, so pena de que éstas sean aprovechadas y conducidas por sectores menos conscientes, como ha venido ocurriendo en algunos campus y universidades. Por otro lado, es necesario perfilar con mayor claridad la propuesta democrática, popular y revolucionaria para la Universidad, es decir, nuestra alternativa para la crisis específica de estas instituciones, y difundirla ampliamente, entendiendo que su consecución estará en definitiva ligada a la resolución democrática y revolucionaria de la crisis nacional.

COORDINADORA NACIONAL

Durante los últimos tres años, el proceso de generación de los Centros de Alumnos y Federaciones en forma libre, democrática y representativa tuvo un primer gran impulso a partir de la presión de los sectores estudiantiles de vanguardia que, agrupados en organizaciones de tendencia -como CONECH, UNED y otras- impugnaron desde un principio a las Federaciones oficialistas y alentaron la organización democrática e independiente de los universitarios.

En 1983 esta tendencia se fue abriendo paso al interior mismo de las Federaciones de las Universidades más importantes del país, en las que la oposición fue ganando posiciones a pesar de los truculentos mecanismos diseñados por las autoridades dictatoriales para mantenerlas bajo su control. La crisis de tales estructuras para la organización estudiantil estalló finalmente bajo el impacto de la masiva participación de los universitarios en la movilización de las protestas de 1983, a escala nacional. La falta de canales efectivos y regulares de participación de los alumnos (así como de los profesores y funcionarios) se reveló desnudamente. En varias Universidades, las autoridades de

signadas por la dictadura no tuvieron más remedio que permitir un proceso de reformulación de los estatutos que enmarcan a la organización estudiantil, imponiéndose la elección libre y democrática. El resultado previsible de todo ello ha sido el progresivo desplazamiento de los dirigentes oficialistas dentro del movimiento estudiantil y la emergencia, a la cabeza de éste, de representantes de las fuerzas democráticas.

Por otro lado, las necesidades de coordinación para desarrollar la movilización estudiantil a nivel nacional dieron lugar a la conformación de un Comando Universitario durante 1983, entre diversas organizaciones tanto de tendencia, como de carácter gremial y amplio. Esta instancia fue la que convocó al primer Paro Nacional de Estudiantes de Octubre 1983. En el presente año, el proceso de conformación de una instancia nacional de conducción del conjunto del movimiento estudiantil democrático ha cobrado renovada fuerza, teniendo en él una creciente importancia las Federaciones Estudiantiles que han culminado el proceso de democratización de sus estructuras. Como un aspecto de ese proceso están cristalizando, además, instancias de coordinación de las federaciones y organizaciones estudiantiles en las zonas norte y sur del país. En este contexto, los espacios y la importancia de la organización gremial del movimiento estudiantil, de impulso de su democratización y de la lucha democrático-reivindicativa desde dentro de estos espacios es fundamental que sea asumida por la corriente democrático-independiente, sin desmedro de fortalecer sus propias estructuras. Es preciso superar las posturas equivocadas y unilaterales que subvalorando y contraponiendo la organización gremial con la de tendencia democrático-independiente han llevado, en algunos casos, a la pérdida de posiciones dentro del movimiento estudiantil de quienes lo encabezaron durante 1980-1982.

No menos trascendente resulta el desarrollo de la organización de autodefensa y de lucha miliciana en el movimiento estudiantil, por parte de la Resistencia. El carácter cada vez más agudo que toma el enfrentamiento con las fuerzas policiales y para-policiales, dentro y fuera de los recintos universitarios, debe encontrar a los estudiantes organizados como para hacer frente exitosamente a la represión. Las Brigadas de Acción Directa y las brigadas milicianas "Salvador Allende" han demostrado ampliamente su eficacia en los combates más duros del movimiento estudiantil.

MOVILIZACION UNITARIA Y OFENSIVA

El Paro Nacional Estudiantil del mes pasado -culminación de una serie de paros y movilizaciones parciales en varias universidades- fue un nuevo escalón en el avance de la lucha unitaria y ofensiva de los universitarios. Entenderlo así no puede sin embargo, llevarnos a desatender las limitaciones que se revelan en la actual conducción del movimiento estudiantil y que se reflejaron en el carácter marcadamente desigual que tuvo la movilización en los distintos campus universitarios. Esta limitación está en buena parte relacionada con las deficiencias organizativas que mantiene el movimiento estudiantil en su actual grado de conformación -y en particular, con la falta de una instancia amplia y unitaria de conducción nacional- pero también con la superación de posiciones sectarias e ideologistas, que pretenden circunscribir las formas de lucha, en lugar de entenderlas como complementarias.

De todas maneras, la realización de este Paro en forma coordinada en más de una decena de las principales universidades a lo largo de todo el país, cohesiona a la columna estudiantil que ha contribuido decisivamente a darle un carácter nacional a las Jornadas de Protesta y es un aporte de este sector del pueblo que aumenta la confianza de las fuerzas democráticas en las posibilidades de realizar un Paro Nacional Obrero y Popular, a corto plazo. Por otra parte, es necesario valorar y resaltar el carácter combativo que ha ido adquiriendo el Paro en los campus y universidades donde el movimiento está más avanzado. Las tomas de locales, las ollas comunes, el combate callejero han conferido al Paro en esas circunstancias el carácter de verdadera escuela de lucha rebelde, elevando los niveles de conciencia, organización y unidad de los universitarios.

Finalmente, es necesario seguir proyectando el dinamismo y lucha del movimiento estudiantil hacia otros sectores, tanto de la comunidad universitaria, que se muestran crecientemente receptivos a la lucha por la democratización de la Universidad, como del pueblo, que tienen en los estudiantes una fuerza auxiliar que debe potenciar la lucha democrática, llevando su agitación y ánimo combativo a todos los rincones de Chile.



1° DE MAYO:

«FECHA AL PARO NACIONAL»

Con cientos de miles de hombres y mujeres, con ánimo combativo y con la exigencia a poner fecha al Paro Nacional -presente en volantes, rayados y consignas gritadas por la multitud-, el pueblo celebró el Día de los Trabajadores, el pasado 1° de Mayo, en el Parque O'Higgins.

La primera concentración pública para conmemorar el 1° de Mayo en estos 10 años de dictadura, fue destacada por organizaciones sindicales y democráticas como una muestra de los espacios que ha ido conquistando el pueblo con la lucha antidictatorial, y que es tá dispuesto a defender y ampliar.

Trabajadores, pobladores, jóvenes, profesionales, mujeres, etc. levantaban carteles y lienzos clamando por nuevas conquistas y por la pronta realización del Paro Nacional, como manifestación del máximo repudio generalizado a la tiranía. Nuevamente volvieron a ondear los emblemas del PC, PS, Izquierda Cristiana, MOC, Movimiento Juvenil Lautaro, etc. Una columna de miembros del MIR hizo su entrada al parque con sus caras cubiertas con pañuelos y levantando muy en alto las banderas rojinegras.

Al comenzar el acto convocado por el CNT, cerca de las 10 hrs., se leyeron saludos del MDP, de la AD y del Bloque Socialista. Delegaciones de estos tres movimientos se encontraban presentes. Por parte del MDP, asistieron su presidente, Manuel Almeyda y el sacerdote Rafael Maroto. En el discurso central del presidente del CNT, Rodolfo Seguel, se llamó a la próxima jornada de protesta del 11 de mayo y a la realización del Paro Nacional dentro de los próximos 90 días, como parte de los acuerdos del ampliado nacional sindical del 28 de abril. La mayor parte de los asistentes gritó en ese momento que se fije una fecha próxima al paro. El dirigente del CNT dio a conocer, además, un petitorio de 22 puntos donde se plantea la exigencia de un nuevo gobierno; medidas reivindicativas (reajuste de sueldos del 100% del IPC; sueldo mínimo de \$12 mil; congelamiento de deudas de agua, luz y dividendos, especialmente para los cesantes; devolución de tierras a los mapuches; solución a la falta de viviendas, etc.); derogación del Plan Laboral; rechazo a la Ley Anti-Terrorista y a los Consejos de Guerra; fin del exilio; disolución de la CNI, etc.

Aún antes de terminar el acto, comenzaron a producirse enfrentamientos con Carabineros que intentaba impedir al acceso al parque a grupos retrasados que se encontraban en las calles inmediatas. Estos enfrentamientos se multiplicaron y adquirieron gran violencia a la salida de la concentración. En Av. Matta con Viel, brigadas de autodefensa integradas por jóvenes encapuchados y armados, que llevaban brazaletes del MIR, dirigieron la instalación de barricadas y los ataques a carabineros y buses policiales. Eran seguidos por grupos de manifestantes armados de fierros y piedras. El lanzamiento de varias bombas molotov obligaron a suspender el ser-



EL MIR EN EL PARQUE O'HIGGINS

vicio del Metro. Algunos brigadistas gritaban consignas desde el paso sobre nivel, mientras agitaban banderas del MIR. Simultáneamente, se desarrollaban otros combates contra las fuerzas policiales tanto al interior del parque como en Av. Matta, hasta San Diego, donde se armaron barricadas con postes, pastelones del pavimento, etc. Estas manifesta-



ciones se prolongaron hasta alrededor de las 16 hrs. Hubo más de cien detenidos y otro tanto de personas heridas, entre ellas 6 pacos y un coronel, prefecto jefe de la Zona Central, que sufrieron los efectos de las piedras, fierros y botellazos. Diez vehículos policiales resultaron dañados.

El 1° de Mayo en Valparaíso se celebró con un acto en el Fortín Prat, organizado por el Comando Comunal de Trabajadores, que contó con la presencia de 4 mil personas y con la adhesión del MDP regional. Luego se inició una marcha hacia la Plaza 11 de Septiembre para rendir un homenaje ante el monumento de Luis Emilio Recabarren. La irrupción del "guanaco" dio inicio a la ofensiva popular con combates callejeros en distintos lugares de la Av. Puerto Montt. Se registraron cerca de 50 detenidos, entre los cuales había varios dirigentes sindicales.

Mientras tanto, en Concepción, se sucedieron mítines durante una hora en varios puntos del centro, donde se intentó levantar barricadas mientras los manifestantes lanzaban piedras a carabineros. Esto sucedió a la salida de la misa de San José Obrero celebrada en la Catedral, la que fue perturbada en varios momentos por la policía que, incluso, lanzó bombas lacrimógenas al interior.

Esa noche se hicieron barricadas incendiarias en distintas ciudades. Cerca de una de ellas, en la población Simón Bolívar de Santiago, fue asesinado un niño de 15 años por una de las tantas balas con que la represión intentó en vano frenar la rebeldía popular.

A LA OFENSIVA

Durante todo el mes de abril se manifestó con fuerza la lucha antidictatorial, destacando la extensión de los sabotajes y ataques milicianos. Sólo en Santiago y Valparaíso explotaron 45 bombas ocasionando grandes daños contra instalaciones del alumbrado público, de teléfonos, del Metro y en locales estatales, municipales y privados, pertenecientes al gran capital monopólico y financiero. En Santiago fueron atacadas dos municipalidades y una oleada de 11 atentados estremeció la noche del 29 de abril provocando,

entre otras cosas, la total destrucción de un tren del Metro. Destacaron también 11 sabotajes simultáneos, con explosivos, contra bancos e instituciones financieras de Valparaíso y Viña del Mar, mientras un grupo de 40 personas, encabezadas por un comando armado, realizaban una expropiación masiva al supermercado "HIPO'S" en el centro Los Placeres. El 30 de abril, nuevos sabotajes afectaron a supermercados e instalaciones eléctricas y telefónicas de la capital, Valparaíso y San Antonio. En medio de estas acciones se sucedían huelgas de hambre contra los Consejos de Guerra, por la libertad de expresión y contra el despido de 9 trabajadores de El Teniente.

PUEBLO ARMADO

La lucha contra las fuerzas policiales y represivas, así como contra sus redes de soplones enquistados en los sectores populares, ha venido cobrando enorme fuerza en los últimos meses. Una de las acciones más espectaculares y efectivas fue el ataque de comandos de las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular (FARP), contra un bus de las Fuerzas Especiales de Carabineros, emboscado en calle Carmen a pocos metros de Alameda. En esa ocasión se usó un artefacto explosivo de alto poder que se activó al momento de pasar el vehículo policial. Un suboficial resultó muerto y cerca de 13 carabineros quedaron gravemente heridos, a escasos días de que las fuerzas policiales se ensañaran con el pueblo en la protesta nacional del 27 de marzo. ¡Así se deflenden y combaten las fuerzas armadas del pueblo!

RADIO LIBERACION

LA VOZ DEL MIR Y DE LA RESISTENCIA POPULAR TRANSMITE TODOS LOS MIERCOLES ENTRE LAS 9.30 Y 9.45 DE LA NOCHE, EN 107.5 MHZ. EN LA BANDA DE FRECUENCIA MODULADA.

ESTE ATENTO TAMBIEN A LAS EMISIONES DE RADIO LIBERACION EN LOS CANALES 7 y 13 DE TV EN SANTIAGO. ¡CORRE LA VOZ!

¡ NADIE ACALLA LA VOZ DEL PUEBLO !



UNIDAD ANTIRREPRESIVA

Con un mitin y enfrentamientos con la policia culminó la huelga de hambre que realizó en la Catedral de Valparaíso un grupo de veinte representantes del CODEPU-V Región, del Comando Comunal de Trabajadores, de la UNED, Unión de Mujeres, etc. En esta manifestación unitaria y activa de repudio a la represión, que ha golpeado especialmente a los estudiantes, se exigía la libertad de todos los detenidos, el fin a las relegaciones y al exilio y el respeto de todos los derechos humanos. En particular, el CODEPU-V Región y su Comisión Antirrepresiva (CAR) ha encabezado la denuncia constante de los actos terroristas del Estado, apelando a la solidaridad de todo el pueblo. Recientemente acusó públicamente a las autoridades universitarias de propiciar la salvaje represión contra los estudiante de la U. Santa María que intentaban entregar al rector Ismael Huerta un petitorio que contemplaba el término de sumarios contra 27 alumnos y la readmisión de profesores y estudiantes expulsados(4-IV). En esa oportunidad, las autoridades académicas abrieron las puertas de la U. a las Fuerzas Especiales de Carabineros(3 micros, 1 carro celular, 4 radiopatrullas) que, violando la autonomía universitaria, golpearon a los estudiantes y se llevaron a 50 detenidos, cifra que en días posteriores se elevó a 61. Sin embargo, este hecho brutal fortaleció la acción común de todos los sectores sociales.

ACTIVACION SINDICAL - V REGION

El Comando Comunal de Trabajadores-V Región, que también solidarizó con el movimiento estudiantil, desde su surgimiento(17-III) ha desarrollado un papel muy activo por llevar la unidad y la democracia al movimiento sindical. Este Comando se constituyó en una asamblea de base, de acuerdo a las resoluciones del Consejo de Confederaciones y Federaciones de Puente Alto convocado por el CNT y del Comando Regional de Trabajadores de Valparaíso. Están afiliados federaciones sindicales de trabajadores portuarios y marítimos (FETRINECH y CUTMP), el CCT y AGECH-V Región, el Coordinador Regional de Cesantes, el Sindicato Provincial de la Construcción y sindicatos de trabajadores electrónicos y del gas. Se plantean la lucha contra la cesantía(en la región se bate el record de 150 mil trabajadores cesantes), contra la privatización y despidos en los puertos, por jornadas de trabajo y sueldos justos, etc., a la vez de participar activamente en la lucha contra la dictadura. Para ello, insisten en el fortalecimiento y democratización de las organizaciones sindicales nacionales y regionales y en una unidad sin exclusiones que permita "recobrar a la clase obrera su independencia como clase". Junto con las bases sindicales, el Comando Comunal de Trabajadores llevó a la práctica la coordinación con todos los sectores sociales de la región para la protesta del 27 de marzo, como una forma de impulsar la formación de una coordinadora regional y nacional de masas.

Para avanzar en la preparación del Paro Nacional, el Comando Comunal de Trabajadores propone la creación de una coordinadora de masas en Valparaíso-Viña y la elaboración de un plan de acción regional que se traduzca en el campo sindical, en una activación de las bases y de sus sindicatos, porque "no serán lo dirigentes los que determinen la posibilidad del Paro, sino que sólo las bases en conjunto con sus dirigentes podrán paralizar el país para que el dictador deba irse por la fuerza".

LAS MILICIAS Y LA PROTESTA DEL 27

La participación abierta de las Milicias de la Resistencia Popular en algunas localidades de Santiago, fue otra de las características de la protesta nacional del 27 de marzo. Milicianos armados, así como los símbolos de la Resistencia Popular, se "pasearon" por las calles en el desarrollo de tareas de autodefensa y en medio de una masa que los apoyaba y seguía. En Pudahuel, en poblaciones como La Bandera, La Victoria, Caro-Ochagavía, La Legua y en Lo Barnechea hubo marchas encabezadas por milicianos armados. Había quienes querían "tocar" las armas -para convencerse-, como le ocurrió a un



miliciano en Pudahuel cuya subametralladora atrajo a un entusiasta grupo de personas. Otros, al ver las subametralladoras, preguntaban si eran ésas las armas que les habían quitado a los pacos. En otra zona de Santiago un miliciano fue abordado por un joven que le ofreció su casa por si tenía problemas para alojar esa noche. Tras los milicianos, nadie se plegaba a las marchas con las manos vacías: llevaban fierros cortados, piedras, hondas, etc., dispuestos a defenderse.

En el sector de Caro-Ochagavía se atacó directamente a la fuerza policial. Un grupo de brigadistas baleó e hizo huir a una micro de pacos que penetró en el sector, emboscándola en un paso bajo nivel. En La Legua, las Milicias atacaron con disparos y una bomba la Comisaría del sector. Todo esto al calor de las marchas y barricadas desde las cuales se saludaba el paso de los combatientes de la Resistencia Popular. Mientras se realizaba la expropiación a "La Africana", en Pudahuel, milicianos y pobladores combatieron en puntos distantes para contener la intervención de las fuerzas represivas. Así fue atacada la Tenencia de Carabineros Alessandri. Esa noche, en casi todas las poblaciones, flameaban en las barricadas las banderas de la R y del MIR.

TESTIMONIO DE UN MILICIANO

Relato de una jornada del 27 de marzo en Pudahuel, escrita para AIR por el miliciano Mauricio Maigret un día antes de caer en combate contra las fuerzas policiales.

" Durante la noche se desarrolló una combativa y desafiante marcha por las poblaciones El Montijo y Violeta Parra para terminar en Herminda de La Victoria. La marcha partió de La Estrella con Salvador Gutiérrez a las 7.45 de la tarde. Iban al principio unas 50 personas y se sumaron muchas más a medida que se avanzaba por las poblaciones populares. El ánimo era de pelea. Las consignas llamaban a crear poder popular, a levantar la resistencia contra la dictadura, a organizar a las masas y a desarrollar la defensa del pueblo frente a la agresión de sus enemigos. Llevábamos lienzos de las organizaciones populares, banderas de la Resistencia y del MIR. A la cabeza iban los dirigentes de masas y los milicianos armados que protegían la movilización.

" Todos nos sentíamos dispuestos al choque. Se veían las granadas caseras, una señora que llevaba en su bolsa de compras los cocteles molotov, los compañeros con sus revólveres y, adelante, un compañero con metralleta que en un momento llamó a incorporarse a la lucha y a armarse para vencer al enemigo. Esto animó a todos los que estábamos allí, y seguimos adelante. Al final llegamos al Parque Ho Chi Minh donde varios compañeros lanzaron llamamientos a incorporarse a la lucha y a la R.

" Al terminar el acto, los milicianos, apoyados por pobladores que llevaban hachas, asaltaron el supermercado "La Africana", propiedad de un conocido sapo y traficante del hambre del pueblo. Las rejas y cortinas fueron echadas abajo con granadas, balazos y, al final, a hachazos. Cuando terminó esto, todos los compañeros aplaudieron y se organizó la sacada de alimentos. Más aplausos cuando los milicianos se alejaban para salirle al encuentro a los milicos o pacos que vinieran a defender los intereses de los parásitos serviles a la dictadura. Cuando se ubicaron en Mapocho con Huelén, los pobladores los felicitaron y obedecieron disciplinadamente sus órdenes, demostrando el gran cariño y respeto del pueblo hacia sus milicias. Como la repartición de alimentos terminaba sin problemas, y como no llegó de inmediato el enemigo, se retiraron los milicianos mientras en muchas casas se disfrutaba del alimento que la dictadura le niega al pueblo, pero que el pueblo tomará en adelante con sus propias manos.

Mauricio Maigret "

28 de Marzo 1984



PARO NACIONAL ESTUDIANTIL

Un promedio del 70% de los universitarios pararon sus actividades el 12 de abril en la U y UC en Santiago, y en otros establecimientos del país. El paro fue convocado para exigir la democracia en el país y en las universidades, así como el término de la represión y el fin de los rectores delegados, además de preparar las fuerzas estudiantiles para el Paro Nacional, Obrero y Popular. En Santiago, el día 12, se realizaron asambleas en casi todos los planteles de la enseñanza superior, hubo manifestaciones en el centro (con 12 detenidos), marchas en los campus Oriente y San Joaquín de la UC, y un acto central en la Facultad de Ingeniería de la U. donde participaron alumnos de todas las universidades de la capital y estudiantes secundarios. También se realizaron mítines en diversas regiones, destacando las ciudades de Concepción y Valparaíso, en la cual las manifestaciones se prolongaron hasta el anochecer, con 38 detenidos. En La Serena los estudiantes efectuaron desfiles callejeros, mientras que en la U. del Norte, en Antofagasta, 200 alumnos interrumpieron la clase magistral con que el presidente de



CON EL PUÑO EN ALTO, VOCEANDO CONSIGNAS EN INGENIERIA

la Comisión Nacional de Energía, teniente general Herman Brady, inauguraba el año académico. Los jóvenes irrumpieron en el Salón de Honor gritando consignas antidictatoriales y sólo pudieron ser desalojados con la fuerza policial.

El día 13, 200 alumnos y 20 profesores del Instituto de Historia del Campus Oriente de la UC se tomaron el establecimiento entre las 12 y las 17.40 horas en protesta por la detención y secuestro de varios de sus compañeros, entre ellos el presidente del Centro de Alumnos de Filosofía, José Grossi. Los manifestantes sólo

lo abandonaron el local cuando obtuvieron garantías de que no serían detenidos por las fuerzas policiales que rodeaban el edificio, como efectivamente ocurrió.

Las protestas estudiantiles que culminaron en el Paro Nacional y que han continuado hasta ahora, responden a una ola de agitación y de expresión de descontento que prácticamente no se ha detenido desde la protesta del 27 de marzo. Es así como en la Universidad de Concepción se decretó un paro de 36 horas a partir del 2 de abril, con toma de algunos edificios y rayados callejeros. Los estudiantes exigen la salida del rector Guillermo Clericus y el esclarecimiento de la situación en que fue asesinado el 27 de marzo el estudiante Caupolicán Inostroza. Por el mismo motivo se llevaron a cabo asambleas y actos de protesta de hasta 600 estudiantes de la UC en los Campus Oriente, San Joaquín y El Comendador, en Santiago.

Por su parte, estudiantes de la Universidad del Norte (Antofagasta) instalaron una olla común en el patio central de la universidad en protesta por la suspensión de becas alimenticias. Dos días después los alumnos conseguían de la administración universitaria los alimentos solicitados, aunque sólo por 15 días. Este ejemplo fue imitado por cientos de estudiantes de la Universidad de Antofagasta que también organizaron una olla común el 5 de abril, de duración indefinida, debido a que también habían sido privados de las becas de alimentación.

Con repercusión en el estudiantado universitario y secundario, y en algunos secto-



res poblacionales, se desarrolló el 5 de abril la protesta juvenil convocada por la juventud de la AD (desaprobada por la AD nacional) y a la cual se adhirieron distintas organizaciones, entre ellas la UNED que llamó a los universitarios a rechazar el reajuste de aranceles y el crédito fiscal limitado y discriminatorio. Se realizaron manifestaciones pacíficas en distintas universidades, liceos y ciudades. En la capital hubo una marcha en el centro combinada con lanzamiento de panfletos y globos gigantes pintados con consignas antidictatoriales.



En la noche se levantaron barricadas y hubo enfrentamientos con carabineros en la comuna de Maipú. En Valparaíso hubo manifestaciones y violentos enfrentamientos con la policía protagonizados por los alumnos de la Universidad Federico Santa María, frente al Pedagógico. Dos grupos de estudiantes de la Universidad Católica de Valparaíso mantenían huelgas de hambre por la liberación de compañeros detenidos el 27 de marzo. La magnitud de las manifestaciones estudiantiles llevó a las autoridades a suspender las clases por dos días en la UCV y por 10 días en la U. Federico Santa María.

ACCION EJEMPLAR

Lejos de quedarse de brazos cruzados, el ánimo de lucha de los mapuches se enardeció luego del violento enfrentamiento con la policía producido en Cañete el 27 de marzo, para la protesta nacional, donde 5 mapuches resultaron heridos a bala y 30 pacos, apaleados con chuecas. Tres días después, un grupo numeroso de varias comunidades indígenas bloqueó con tubos de cemento el camino entre Sn. Ramón y Tirúa, Cañete, impidiendo así el remate de un predio de la Cooperativa Agrícola "Lautaro". Cuando regresaban en un bus a Lumco, fueron detenidos por policías de civil que obligaron a bajar a un hombre y una mujer para llevarlos al retén en calidad de presos. La pareja mapuche comenzó a ser golpeada apenas descendió del bus. Al ver esto, todos sus compañeros bajaron del bus, les dieron una paliza a los policías, los desarmaron y luego continuaron rápidamente su camino, rescatando a la pareja. ¡Así se defiende el pueblo!

PROTESTA CON ARMAS MILICIANAS

En los primeros días de abril, 11 bombas habían explotado en Santiago (8), Viña del Mar (2) y en Punta Arenas (1). En la capital, los ataques milicianos se centraron en los sabotajes a postes del alumbrado público (Ñuñoa, San Miguel, Providencia, Quilín) y en un local del POJH de Vicuña Mackenna. En Viña del Mar se atacó un cuartel de la CNI y una torre de alta tensión. Como se sabe, estas acciones son protagonizadas por milicianos de la Resistencia Popular y del Movimiento de Izquierda Revolucionaria y por integrantes del Frente Patriótico Manuel Rodríguez. Estas agrupaciones milicianas han ejecutado también sabotajes pequeños y medianos a locales represivos y cuarteles policiales.

Por su parte, las Brigadas de Propaganda "Salvador Allende" continúan ejecutando acciones pequeñas de sabotaje como son los cortes de luz con cadenas que han mostrado su efectividad en las localidades y que se han ido masificando en todo el país, en forma cotidiana.

UN DIRIGENTE SINDICAL:**MOMENTO
DE LUCHA
DE TODO
EL PUEBLO**

Dirigente nacional de una federación sindical, el entrevistado de "EL REBELDE" aborda algunos de los principales aspectos de la lucha de hoy y también de las tareas que impone el futuro cercano: entre ellas, la formación de fuerzas de autodefensa y milicianas entre los trabajadores.

Señala que en el movimiento sindical está faltando una política común de los partidos populares en cuanto al accionar del sector y que otro de los problemas es que siendo un poco de sectarismo, puesto que "hay compañeros de la izquierda que no entienden que hay un enemigo común que es la dictadura y que todos tenemos que luchar contra ella."

En este momento -dice- se está trabajando por el Paro Nacional. Se han hecho asambleas, la Federación acordó participar en el Paro y en las protestas que se programen con anterioridad. "Como se dice, estamos calentando el ambiente para que el momento en que venga el Paro los

trabajadores estén movilizados y con ánimo combativo para participar activamente."

¿COMO SE DARA ESA PARTICIPACION?

* "Nosotros pensamos que el Paro Nacional no es para detener el trabajo y partir para estar tranquilos en la casa. Debe ser un día de lucha que los trabajadores deberán manifestar en distintas formas. Acá en la Federación se ha hablado de mítines en el centro, entre trabajadores de distintas empresas; pero en el caso de los que estamos en las comuñas tenemos que coordinarnos con los sindicatos de la zona, de otros grupos, para desarrollar una acción común.

Como sindicato, pensamos que la mejor organización en este momento debe ser la organización zonal, aparte de la Federación. Pensamos que no son contradictorias porque si bien las federaciones agrupan a los trabajadores de una rama y levantan políticas específicas para los trabajadores de esa rama, la organización zonal es más estratégica: lucha por la democracia y la libertad y nos puede coordinar mejor en una zona geográfica".

ESO IMPLICA LA COORDINACION DE ESE SINDICATO CON OTRAS FUERZAS SOCIALES DE LA LOCALIDAD...

* "Ese es otro punto que hemos discutido y en el que hay grandes consensos. Y es que para llevar adelante cualquier lucha en el país los trabajadores deben buscar la alianza con todos los sectores sociales: sean estudiantes, pobladores, campesinos, sectores medios, profesionales. Pensamos que este momento es de la lucha del pueblo chileno contra la dictadura. Y no hay que excluir a nadie de esta lucha."

¿SE ESTA TRABAJANDO EN FUNCION DE ESA UNIDAD?

* "Se ha quedado un poco en el discurso. Como dirigente me tocó asistir al Ampliado de Federaciones y Confederaciones de Puente Alto y ahí se planteó justamente eso: la alianza de todos los sectores sociales. Pero hasta donde yo sé no ha habido una expresión orgánica de esta alianza. Una coordinadora de masas. Y eso falta. No sé si los dirigentes no se habrán esforzado lo suficiente, porque no lo he visto.

La coordinadora de masas no puede darse tampoco sólo a nivel nacional. Tiene que ser a nivel nacional, regional y local. Porque la lucha específica se da en las localidades, en las zonas."

EN ESE NIVEL LOCAL, SU SINDICATO ¿ESTA TRABAJANDO PARA LA COORDINACION CON OTROS SECTORES?

* "Nosotros en la industria, sí. Como sindicato estamos afiliados al Comando Zonal."

Me imagino que una de las políticas del Comando Zonal debe ser éso: tender a coordinar se con los demás sectores sociales. En todo caso nosotros proponemos eso."

AL PARO, COMPAÑEROS

EL DIA DEL PARO, ¿HABRA UNA PARALIZACION EFECTIVA DE LOS TRABAJADORES DE ESTA FEDERACION?

* "Claro. El sindicato nuestro acordó pararse. Y la Federación. No se acordó parar sólo si paran fulano o Zutano. Nos vamos a parar porque hay que pararse. Se planteó que hay que pasar a una etapa superior de lucha y ésa es el Paro."

¿NO HAY MIEDO A PERDER EL TRABAJO?

* "Si realmente hay un Paro Nacional yo creo que nadie va a tener miedo a perder el trabajo. Porque en este momento se ve que todos los trabajadores quieren luchar. Y es difícil que los patrones despidan a todos los trabajadores, tanto de una empresa como de todo el país."

¿COMO PIENSAN RESPONDER A LA REPRESION QUE NECESARIAMENTE VENDRA DE PARTE DE LA DICTADURA?

* "Cada vez que los trabajadores emprenden una lucha, aprenden mucho de ella. Pienso que en ésta los trabajadores van a elevar los niveles de conciencia y combatividad. Si primero enfrentamos a la represión así no más, creo que más adelante va a ser con más organización. Muchas veces los trabajadores no saben lo que es la represión hasta que la sienten."

YA LA HEMOS SENTIDO HARTO...

* "Me refiero a los trabajadores, los obreros. Porque por ejemplo nuestro gremio no se ha distinguido por combatir directamente con los carabineros. Pero a medida que lo vayamos aprendiendo en carne propia, vamos a elevar los niveles de organización. Eso nos falta: organizarnos para enfrentar la represión. Creo que de aquí para adelante es el despertar de la clase obrera. Empieza la hegemonía para los trabajadores en esta lucha. Por eso el Paro debe ser combativo y movilizado y nos deberá permitir elevar los niveles de conciencia, de combatividad y organización. Eso es ganar fuerza."

EN SU SALUDO A LA ASAMBLEA DEL MDP, EL SECRETARIO GENERAL DEL MIR, ANDRES PASCAL, DECIA: "SEREMOS GOBIERNO SI TAMBIEN CONTINUAMOS CON DECISION EL ACCIONAR MILICIANO Y LA AUTODEFENSA DE MASAS PARA ENFRENTAR A LA DICTADURA Y DEFENDERSE DE LA REPRESION." ¿ESTA UD. DE ACUERDO CON ESÓ?

* "Sí. Yo pienso que a medida que pasa el tiempo y los trabajadores expresan su repudio a la dictadura, ésta contesta cada vez con más violencia. O sea, va a llegar el momento en que los trabajadores van a tener que pasar del discurso a la acción directa. Vamos a tener que organizarnos en brigadas de autodefensa y no solamente defender lo que tenemos sino conquistar lo que nos han ido arrebatando en estos diez años. La dictadura y los patrones nos han arrebatado muchas cosas; pero pienso que vamos a conquistar eso y a ganar mucho más hasta conquistar un gobierno de trabajadores, como dice el compañero Pascal."

¿COMO SE INSERTAN LAS MILICIAS Y LA AUTODEFENSA EN EL MOVIMIENTO SINDICAL?

* "En este momento no hay milicias entre los obreros, pero pienso que a futuro sí habrá. Dentro de los trabajadores están los de vanguardia, los de avanzada y está la masa. Los trabajadores avanzados ven la necesidad de que nos preparemos, nos organicemos militarmente y nos plantean eso a los dirigentes. Primero van a ser las brigadas de autodefensa, después puede ser la milicia cuando nos quedemos cortos con la autodefensa"



PRESENCIA DE LOS TRABAJADORES EN UNO DE LOS ACTOS MASIVOS DEL PUELO

MANIFIESTO DEL MIR AL PUEBLO DE CHILE:

"LA CLAVE DE LA VICTORIA ESTA EN EL PUEBLO"



SINTESIS DEL MANIFIESTO AL PUEBLO DE CHILE QUE FUE ELABORADO DURANTE LA REALIZACION DEL PLENO DEL COMITE CENTRAL DEL MIR Y QUE HOY SE ENCUENTRA CIRCULANDO EN AMPLIOS SECTORES POPULARES Y DEMOCRATICOS.

El MIR plantea en este documento que están completamente agotadas las posibilidades de la dictadura para superar su actual crisis. Aún más, considera la crisis del régimen militar como una crisis nacional y global de la sociedad, en la cual se ha demostrado "que el capitalismo dependiente chileno ya no puede sustentar una sociedad mínimamente armónica, estable y dinámica". De ahí que el MIR sostenga en su Manifiesto:

"La crisis nacional sólo puede ser eficientemente enfrentada y al fin resuelta por un gobierno democrático, de contenido popular, nacional y revolucionario. Su base social fundamental de apoyo debe radicar en la clase obrera, el campesinado, la pequeña burguesía y los pobres del campo y la ciudad. Su programa debe consultar la nacionalización de los grandes grupos monopólicos y financieros y la liquidación de la dependencia impuesta a nuestra Patria por el imperialismo norteamericano y debe, además, ofrecer un amplio espacio a todo el resto del empresariado nacional -cuya sobrevivencia está gravemente comprometida- para que puedan realizar su efectivo aporte a la reconstrucción nacional.

Una economía mixta, que combine la propiedad estatal con la privada y cooperativa, asegurará el pleno empleo de todos los recursos humanos y materiales de la nación, el aprovechamiento en beneficio de ésta de sus recursos naturales y permitirá un sostenido, seguro y estable proceso de crecimiento económico, científico, técnico y cultural. Esto, y la ampliación sostenida de las libertades democráticas, la plena vigencia de los derechos políticos, económicos y sociales fortalecerán política e institucionalmente el poder popular, sentarán las bases para un tránsito pacífico, sin guerra civil, hacia la sociedad socialista."

Alcanzar estos objetivos, señala el MIR, supone derrocar la dictadura, derrotarla política y militarmente; disolver sus aparatos represivos y de seguridad y castigar a los responsables de todos los crímenes. Pero, además, "supone la construcción de nuevas fuerzas armadas y de orden, esencialmente identificadas con los intereses populares y nacionales, con los ideales democráticos y la soberanía popular. Unas fuerzas armadas cuya finalidad estricta sea la defensa de la nación ante las agresiones imperialistas. Dichas fuerzas armadas sólo pueden surgir del pueblo mismo y en el combate contra la tiranía y sus fuerzas represivas, aunque los soldados y los oficiales honestos, los verdaderos defensores de la soberanía nacional, tengan desde ya un puesto asegurado en ellas. Las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular, como un producto de la lucha democrática y revolucionaria de las masas populares, serán parte importante de esas nuevas fuerzas armadas."

Para el MIR, si bien el capital monopólico y financiero, las FF.AA. y el imperialismo -con serias divergencias internas- son incapaces de superar la crisis y aunque la represión tampoco puede contener la creciente insurgencia popular, la dictadura no está derrotada. "Conserva aún intacta su fuerza militar -dice el Manifiesto- y está dispuesta a hacer uso de ella al menor asomo de peligro serio. Tampoco es la sola porfía de Pinochet la que sostiene al régimen; éste continúa siendo el más seguro defensor de los intereses del imperialismo y de los grupos financieros y la herramienta más segura para enfrentar la insurgencia de las masas populares."

EL FRACASO DEL DIALOGO

"De otra parte -continúa el Manifiesto-, la burguesía opositora se ha demostrado impotente para conformar una alternativa de recambio capaz de garantizar la continuidad de la dominación capitalista. En este sentido, la propuesta emanada de la pequeña burguesía democrática desde el seno del Partido Demócrata Cristiano y de la Alianza Democrática, ha encontrado el rechazo del capital monopólico y financiero, el virulento repudio de las FF.AA. y un respaldo insuficiente del imperialismo norteamericano.

El fracaso del diálogo ha dejado una lección que es urgente asimilar. La plena realización de los ideales democráticos y los anhelos de justicia social de la pequeña burguesía democrática, tienen un solo intérprete y realizador consecuente en nuestro país: las masas populares."

Declara el Manifiesto que el auge de la movilización antidictatorial en los últimos 18 meses ha terminado por modificar la situación política nacional. Y explica: "Toma cuerpo y se extiende en el seno de las masas una corriente democrática y revolucionaria que, con independencia de la burguesía opositora, ha tomado firmemente la iniciativa en sus manos, desarrollando acciones y movilizaciones de definido carácter antidictatorial, haciendo uso de métodos y formas de lucha cada vez más violentos en su enfrentamiento a la represión. Cada vez son más los que están dispuestos a cualquier sacrificio con tal de conquistar la libertad."

Luego destaca el MIR la constitución del MDP, como un paso de trascendencia en la "configuración de la alternativa democrática revolucionaria al régimen dictatorial." Más adelante, agrega el Manifiesto que "la clave de la victoria está en lo que el pueblo pueda hacer", en el camino ya iniciado de la insurgencia popular y sus distintas manifestaciones. Y añade: "El ejercicio de la violencia por los oprimidos en razón de la defensa de los privilegios de unos pocos, no sólo es válido éticamente. Tiene un profundo alcance en términos de eficacia para realizar sus propósitos liberadores. Al empuñar las armas, al repeler con violencia la represión restauradora de la opresión, las masas populares comenzaron a construir una nueva relación social: comenzaron a armarse moralmente y a desarmar moralmente a sus opresores. En un proceso social de esta naturaleza, el ejército más poderoso del mundo puede ser derrotado." En seguida, afirmó el Manifiesto:

"Los campos y ciudades deben ver a las masas populares insurreccionarse, recuperar el territorio social y político, tomar el control político y social -no territorial- en diversas localidades del país. Se favorecerá y potenciará así el desarrollo de las fuerzas militares populares. Esto en un marco de generalizado accionar político y social antidictatorial y de debilitamiento del régimen militar, sentará las bases para que se levante con fuerza la alternativa popular".

Finalmente, el MIR llama al pueblo a extender la insurgencia por las ciudades, campos y montañas de nuestra Patria; a realizar el Paro Nacional, obrero y popular, por la democracia y los derechos del pueblo; a integrarse a las Milicias Populares y a fortalecer las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular; a estrechar la unidad en un gran movimiento democrático de base popular; y a luchar decididamente por dar a Chile un gobierno democrático, popular, verdaderamente nacional y revolucionario. "Llamamos a luchar -concluye el Manifiesto-, a enfrentar la dictadura en cada rincón de la Patria, a levantarnos en defensa de cada derecho pisoteado, de cada verdad conculcada, a luchar por reconquistar nuestra dignidad arrebatada por los opresores."



TODOS CONTRA EL CONSEJO DE GUERRA

Ni legal, ni jurídica, ni moralmente tiene asidero la pretensión de la dictadura para enjuiciar en un Consejo de Guerra a un grupo de combatientes de la Resistencia Popular y militantes del MIR, acusados del ajusticiamiento del Intendente de Santiago, Carlos Urzúa.

En cada uno de esos planos, como también en el procesal, se evidencia que el montaje del Consejo de Guerra tiene por objetivo darle aspecto "judicial" a otro flagrante acto de terrorismo dictatorial. Es por ello que diversos organismos humanitarios, sociales, políticos, religiosos y de derechos humanos -nacionales y extranjeros- denunciaron y denuncian este atropello contra los milicianos Jorge Palma D., Carlos Araneda M. y Hugo Marchant M., amenazados con el ilegal Consejo de Guerra.

Esta maniobra dictatorial es ilegítima entre otras cosas porque tanto el Fiscal Militar, el Juez Militar como los miembros del consejo que se busca constituir, son todos incondicionales del régimen. Incluso virtualmente han dictado la sentencia de muerte contra los combatientes. Estos no tienen posibilidad alguna de defensa. Las "declaraciones" hechas por medio de la tortura, son consideradas suficientes por estos "jueces".

Lo que el régimen terrorista pretende con el Consejo de Guerra es golpear a los núcleos más avanzados del movimiento antidictatorial y mediante este expediente hacer retroceder al pueblo. No resulta extraño, entonces, que la solidaridad con los presos políticos amenazados de muerte continúe llegando de todos los rincones. Y es por eso que la denuncia y la lucha apuntan contra los vicios jurídicos y morales del aparato judicial-militar, el que es sustentado por la tiranía, y a la valoración del legítimo derecho a la Resistencia armada ejercida por los militantes del MIR.

ANTECEDENTES JURIDICOS

En una presentación pública, organismos y personalidades del quehacer nacional demostraron que la sola posibilidad de realizar el Consejo de Guerra atenta contra "el respeto a los derechos de las personas" y contra "la justicia". Un tribunal en tiempo de guerra, dicen los juristas, establece "diferencias arbitrarias" que reducen "la igualdad ante la ley", dejando casi nulo el derecho a la defensa, por una parte, y eliminando de hecho la "igual protección ante la ley" ya que en el tribunal militar de cinco miembros, cuatro son oficiales de las FF.AA del régimen.

Tanto el Consejo de Guerra como el DL 3.655 de 1981 que lo faculta, son inconstitucionales para los organismos humanitarios y sociales. Al ser dicho decreto posterior a la constitución dictatorial la contradice en los artículos 13, 14, 18 y 19 transitorios y en el artículo final. Significa que la tiranía viola sus propias disposiciones. El articulado constitucional, en esta materia, puede modificarse con una ley (no con un decreto-ley) y considerando la opinión de la Corte Suprema. También se contraviene el artículo 39 -que alude a las circunstancias para un juicio de este tipo- las que evidentemente no se cumplen. El Decreto Ley 3.655 es un invento dictatorial y satisface exclusivamente los objetivos político-represivos del régimen.

Pero también el carácter ilegítimo e ilegal de esta maniobra determina que este acto represivo sea calificado como inmoral en los foros nacionales e internacionales.

Cuando en octubre de 1981 se condenó a cadena perpetua al miliciano Guillermo Rodríguez -luego de otro Consejo de Guerra-, la falsedad del procedimiento quedó al descubierto: antes de iniciarse el juicio el Juez Militar de esa época dio a conocer en entrevista pública la sentencia que habría, la que coincidió con el resultado final. En el caso de los milicianos Palma, Araneda y Marchant, hay hechos similares. El Fiscal Militar ad hoc, Francisco Baghetti, intervino en los interrogatorios con tortura que reali-

zó la CNI en las cárceles secretas. El Fiscal amenazó con "más torturas" si durante los "interrogatorios oficiales" los detenidos alteraban la versión que habían entregado. Hechos como estos son determinantes para que la opinión pública, nacional e internacional, concuerde en que la dictadura está moralmente inhabilitada para juzgar a los militantes del MIR. Así es como se han pronunciado -con diferentes matices- parlamentarios peruanos, la Comisión Antirrepresiva del CODEPU, las organizaciones de detenidos desaparecidos y de presos políticos, entre otros.

SOLIDARIDAD ACTIVA

A fines del año pasado la dictadura hizo la primera tentativa para formar el Consejo de Guerra. Sin embargo, mediante la ofensiva de masas, la denuncia y la movilización, complementadas con iniciativas jurídicas, se logró paralizar la represión dictatorial. El mes pasado el gobierno ordenó el allanamiento de dos locales del CODEPU en los que robó importantes antecedentes para la defensa de los milicianos y detuvo a 8 colaboradores de dicho organismo popular. Corresponde a las organizaciones del pueblo retomar la iniciativa y solidarizar con los combatientes encarcelados, repudiando de paso, la escalada represiva cuyo fin es desarrollar sin tropiezos el Consejo de Guerra.

Así lo han entendido los organismos populares, cristianos y de derechos humanos. Sus integrantes han realizado permanentes huelgas de hambre en parroquias y otros locales, como la que se efectuó en la Iglesia de San Francisco. La solidaridad internacional y nacional se dirige al enorme valor que encierra la actitud altiva y valiente de los milicianos del MIR amenazados con la pena de muerte. Fueron los propios combatientes detenidos quienes en un escrito dirigido al tribunal militar describieron el por qué se les enjuicia y cuál es y será el ánimo de ellos como milicianos de la Resistencia Popular.

Ese documento -denominado Defensa Política- dice en sus párrafos finales:

"Les decimos a nuestros acusadores que estamos orgullosos de los cargos que se nos imputan, que no nos amedrentan ni la pena de muerte ni cualquier otra pena que se pueda fallar, pues cuando tomamos la decisión de combatir con las armas a la dictadura, sabíamos que el riesgo de la muerte, la cárcel o el destierro eran nuestros destinos en caso de caer en las garras de nuestros enemigos, pero lo asumimos con la tranquilidad de los que luchan por una causa justa, cuyo triunfo es inexorable. Les decimos a nuestros acusadores que este crimen no logrará amedrentar a nuestro pueblo. Sólo servirá para ensanchar aún más el abismo que separa a nuestro pueblo de sus opresores.

Absolutamente seguros de nuestra absolución histórica, al margen de lo que Uds. decidan, les anunciamos que estaremos presentes con nuestros dedos acusadores el día del juicio popular contra nuestros enjuiciadores."





INTERNACIONAL

VIVA

NICARAGUA LIBRE

Hay políticos derechistas y reaccionarios que acusan al pueblo y a los revolucionarios de paranoia política cuando se habla de la amenaza del imperialismo y tratan de convencer de que eso no es más que propaganda. Pero casi todos los días se comprueba que el imperialismo yanqui es, efectivamente, una amenaza real para los pueblos del mundo.

Se podría hablar de El Salvador, de El Líbano, de Granada, de Vietnam, de la base militar de Guantánamo que Estados Unidos mantiene en territorio cubano y de la participación en el golpe de estado contra el Gobierno Popular del Presidente Salvador Allende. Hoy hay que hablar de la política intervencionista, criminal y antipopular desarrollada por el gobierno de Estados Unidos contra Nicaragua, un país liberado, con un gobierno del pueblo, con múltiples tareas de construcción en el plano económico y social.

El gobierno yanqui, a través de la Central de Inteligencia Americana (CIA) y del Departamento de Estado, entrega millones de dólares y respaldo político a las organizaciones antisandinistas ARDE y la FDN, organiza a las tropas contrarrevolucionarias apostadas en Honduras y, en un hecho de clara intención criminal y mafiosa, dirige y ordena el minado de las costas de Nicaragua. Con ello pone en peligro cientos de vidas, crea un clima bélico y de tensión internacional y regional enorme y agrade a los buques extranjeros que llevan mercaderías, combustible, alimentos y medicamentos al pueblo nicaragüense. Se hace realidad la declaración del Secretario de Defensa de Estados Unidos, Caspar Weinberger, cuando señaló que el gobierno yanqui no puede defender "sus intereses vitales con retórica solamente", refiriéndose a Centroamérica.

En ese contexto debe inscribirse el apoyo entregado a la organización ARDE, dirigida por el comandante traidor Edén Pastora y cuyas tropas ocuparon durante varias horas la zona portuaria de San Juan del Norte, en la frontera de Nicaragua y a 310 kilómetros de Managua. Allí se instalaron después de asesinar a varios nicaragüenses y pretendían continuar su agresión hacia la también zona portuaria de Bluefields, más al centro del territorio nicaragüense. Al mismo tiempo, la FDN efectuó agresiones en el sector norte de Nicaragua, lanzando ataques contra Matagalpa, Jinotega, Madriz, Nueva Segovia y Estelí.

Pero el Ejército Popular Sandinista, con apoyo de unidades navales y de la Fuerza Aérea sandinista, efectuaron una ofensiva junto a las Milicias Populares y desalojaron de su territorio a las fuerzas del ARDE, logrando detener las agresiones de la FDN. Una actitud heroica de defensa de la soberanía y de no transar en el proceso revolucionario. Al mismo tiempo, la comunidad internacional entregó todo su apoyo a Nicaragua. La Corte Internacional de Justicia de La Haya examinó el problema suscitado por la colocación de minas en las aguas costeras nicaragüenses.

Sin embargo, se ha demostrado que la mejor defensa contra la agresión imperialista la constituye un pueblo armado, conciente y decidido a continuar luchando para mantener su libertad. Y ése es el pueblo hermano de Nicaragua.

En estas horas de combate por la defensa del proceso revolucionario nicaragüense, el pueblo chileno y sus partidos de izquierda han hecho llegar su muestra de solidaridad y de respaldo político. El Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) se mantiene alerta ante la situación de ese valeroso pueblo, respalda la lucha de mujeres y hombres de Nicaragua que trabajan por su Patria y empuñan las armas para defenderla, e impulsa acciones de solidaridad a desarrollar en nuestro país. A la vez, redobla la lucha antidictatorial en nuestra Patria, con la plena certeza que el avance popular y revolucionario por nuestra propia liberación es la mejor contribución a la defensa y fortalecimiento de la revolución sandinista y a la causa revolucionaria en todo el Continente.

A LOS 18 AÑOS:

UN COMBATIENTE DEL PUEBLO

Así como decenas de jóvenes, de hombres y mujeres, se unieron con entusiasmo y orgullo a los milicianos armados que abrían las marchas callejeras el 27 de marzo, todo el pueblo se conmovió con la muerte en combate de Mauricio Maigret, de 18 años, militante del MIR e integrante de la Milicia Local de Pudahuel. Su valiente actitud en la emboscada tendida a las fuerzas policiales que en la protesta nacional habían vuelto a asesinar a niños y a adultos, llegó al corazón del pueblo. Su gesto, ya herido mortalmente, de tomar la bandera del MIR de manos de otro miliciano y cubrirse con ella al tiempo de dar a sus compañeros la orden de retirada, corre hoy de boca en boca y enseña a los jóvenes cómo enfrenta un miliciano de la Resistencia Popular la muerte en el combate por la dignidad y la libertad de nuestra Patria.

Desde el primer momento, su casa en Villa Kennedy (Pudahuel) comenzó a ser visitada por jóvenes y pobladores que querían expresar su solidaridad a la familia. La CNI debió controlar la calle para impedir el acceso de nuevos visitantes. Pero nada pudo contener a centenares de jóvenes y milicianos que se hicieron presentes en los funerales del compañero. En medio de la ceremonia, la madre del joven miliciano escuchó con gran fortaleza la lectura del comunicado del Mando Zonal de las Milicias de la Resistencia Popular, donde se informaba de la caída de Mauricio. Todos se sintieron unidos en su lucha, en la lucha del pueblo.

Al día siguiente se celebró una liturgia en las comunidades cristianas a las que había pertenecido el compañero. A la salida de la parroquia, los jóvenes hicieron un mitin donde se explicó la opción revolucionaria de Mauricio y su papel en el inicio de la lucha miliciana en las localidades. Se encendieron nuevas barricadas y hubo allí nuevos jóvenes que mostraron su disposición a tomar el nombre y el puesto del compañero caído.

COMUNICADO DEL MANDO ZONAL DE LAS MILICIAS DE LA RESISTENCIA POPULAR

Extracto del comunicado leído en el funeral de Mauricio Maigret, heroico miliciano de Pudahuel caído en combate el 29 de marzo de 1984. En la posterior emboscada de calle Carmen, las Milicias Guerrilleras de la Resistencia Popular hicieron justicia golpeando a las Fuerzas Especiales de Carabineros, responsables de la muerte de centenares de jóvenes y niños durante las protestas.

"Hoy 29 de marzo, los comandos "Francisco Antonio Fuenzalida" y "Victor Manuel Quezada", a las 6.40 AM procedieron a atacar en operación simultánea a las fuerzas enemigas ubicadas en el cuartel de Carabineros de Fuerzas Especiales de Población Teniente Merino, y en una patrullera de carabineros que concurría con refuerzos a auxiliar dicha unidad policial.

"El cuartel de Fuerzas Especiales es atacado por tercera vez por nuestra Milicia y este nuevo ataque se realizó en represalia por los asesinatos cometidos en la localidad de Pudahuel y en todo el país, con motivo de la pasada jornada de protesta nacional.

"En esta operación resultó muerto en combate nuestro compañero Mauricio Armando Maigret Becerra, mientras hacía uso de su subametralladora contra el furgón. Fue alcanzado por tiros disparados por un elemento uniformado. Sus compañeros concurren a ayudarlo, pero murió casi instantáneamente en brazos de sus camaradas.

"Su muerte a los 18 años de edad, cumplidos hacía apenas una semana, nos embarga de dolor y representa una pérdida irreparable para nuestro pueblo. Mauricio, joven revolucionario, combatiente ejemplar e incansable luchador por los intereses del pueblo, participó en decenas de operaciones contra las fuerzas de la dictadura, teniendo siempre una destacada participación y causándole numerosas bajas al enemigo. Hoy su sangre generosa ha regado el suelo de nuestra Patria. No contaremos ya con su querida presencia, pero su ejemplo heroico, su entrega sin límites a nuestro pueblo y su pureza de joven revolucionario no morirán jamás. Su sangre nutre las luchas de nuestro pueblo contra el hambre, la opresión y la injusticia."

EL PUEBLO Y SUS MILICIAS ¡ADELANTE!



¡SOLO
LA LUCHA
NOS HARA
LIBRES!